

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 8 DE MARZO DE 1813.

PRUSIA.

Berlín 16 de diciembre.

El proyecto ideado por el capitán Neander para la limpieza de las calles ha principiado á executarse en esta capital el día 1.º del mes corriente. El 30 de noviembre se hizo un ensayo con unos 30 carros de una nueva construcción, que recorrieron todas las calles, acompañándolos gran multitud de curiosos, excitados por la novedad. Los carros están numerados, y los carreteros llevan una especie de uniforme.

Ya están nombrados los profesores de medicina que han de exâminar todo lo que tenga relacion con el *magnetismo animal*, y han principiado á hacer sus observaciones.

SAXONIA.

Dresde 24 de diciembre.

Dicen que los comisionados por el Rei. para preparar los trabajos relativos al catastro que se ha de hacer tendrán en esta corte una junta general, á la que concurrirán los empleados principales en el ramo de real hacienda, y añaden que se verificará á fin de enero. Esta junta señalará los medios mas conducentes para que se haga con uniformidad y baxo un mismo plan toda la operacion. Las juntas de hacienda y administracion de los distritos de Naumburgo, Zeitz, Merseburgo &c. se han unido para el mismo fin á otras asociaciones, y enviarán tambien sus diputados á la junta general.

Escriben de Praga que la dieta de Bohemia ha celebrado nueva sesion, en la que se trataron los objetos ordinarios que le ha remitido el gobierno austriaco, y todas las resoluciones propuestas se aprobaron unánimemente. Aseguran que se están mejorando algunos establecimientos de instruccion pública que hai en Praga, y realmente sus rentas deben haberse aumentado. En esta ciudad se aprecia mucho la literatura, y muchos sabios y literatos distinguidos que residen en ella gozan de mui particular estimacion.

BAVIERA.

Munich 28 de diciembre.

De algun tiempo á esta parte se construyen en Baviera varias especies de anteojos y microscopios acromáticos, que segun dicen, aventajan á los instrumentos ingleses de esta clase. Los vidrios salen de la fábrica Utschneider, establecida en Reichenbach y Fraunhofer de pocos años acá, dentro de una posesion del consejero íntimo de Benedictburgo Uts-

chneider. El *refractor acromática*, últimamente construido con estos vidrios, tiene $7\frac{3}{4}$ pulgadas de abertura y 9 pies de foco. Se ha adaptado al mismo una especie de muestra ó reloj para hacerle seguir el movimiento diurno, y se trabajan otros instrumentos de esta clase, cuyas proporciones serán todavía mucho mas considerables, y si esta empresa tiene buen éxito, como es de esperar, no dexará de acelerar los progresos de la astronomía.

Del 30.

En el *corresponsal de Nuremberg* del 22 de diciembre de 1812, núm. 357, se lee: „Que un príncipe, vacunado diez años há en Viena de Austria por el doctor Ferro, hábil médico y partidario acérrimo de la vacuna, se halla ahora atacado de la viruela comun.”

Como este artículo solo puede influir en la inquietud del público, poco instruido todavía de los beneficios de la vacuna, el consejero Schultes, médico alemán, profesor en Landshut de Baviera, ha hecho de él una refutacion completa, que ocupa diferentes diarios. En primer lugar prueba que el doctor Ferro, que falleció en Viena muchos años há, jamas habia merecido el concepto de hábil médico; y en segundo, que era enemigo declarado de la vacuna, lejos de ser su partidario acérrimo, como se supone en el artículo. El doctor Ferro, usando de la autoridad de consejero del gobierno, hizo imprimir en la gazeta de Viena el año de 1801 uná advertencia, por la que se prohibia á toda clase de personas vacunar á los niños dentro del recinto de los muros de esta capital. Últimamente, queriendo en quanto pudiera por su parte desacreditar el nuevo método, esparció vacuna falsa entre los vecinos de Viena, para que los niños vacunados con ella estuviesen sujetos á la influencia de la viruela comun, y de este modo vacunaba él mismo á los del instituto imperial de vacuna, del qual se habia hecho nombrar director. El profesor Schultes declara, que residiendo él en Viena el año de 1804, denunció estos hechos al público y al tribunal de Policía: y siendo así, no es de maravillar que el príncipe, vacunado en falso por el doctor Ferro, haya adquirido despues la viruela comun.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 28 de diciembre.

Envían á decir de la Jamaica que 45 individuos del ejército, que últimamente estaba á las órdenes de Miranda, han encontrado medio de penetrar hasta Cartagena, para cooperar con los vagabundos descontentos á la realizacion de sus proyectos.

Tambien escriben de la Jamaica, con fecha de

19 de octubre, que según las noticias más recientes de las Cayas, insistía siempre Perion en la requisición tiránica que últimamente había hecho á los negociantes ingleses; pero que estos también se mantenían en la negativa.

PROVINCIAS ILIRICAS.

Laibach 24 de diciembre.

El comercio de Costanizza se activa cada día más, y el camino nuevo que ha hecho abrir la perspicacia del Emperador le proporciona ya ventajas considerables.

En el discurso del mes de octubre último se han visto reunidas en Costanizza á un tiempo 180 sacas de algodón, y siendo imposible colocarlas todas en los almacenes, fue preciso apilar una porción de ellas al aire, mientras se concluyen todos los almacenes que están proyectados. Siendo la estación lluviosa, y habiendo tomado mucha agua el Unna, se inundó la isla del Lazareto: con lo qual las mercancías encerradas en los almacenes no han experimentado avería alguna; pero las sacas de algodón apiladas afuera las ha cubierto el agua, aunque no ha sido el daño tan grande al cabo como se imaginó al principio.

Se ha adoptado el proyecto de un edificio grande en el lazareto de Costanizza, y muchos trabajos importantes de la misma clase se han concluido ya este año, en especial un hermoso puente construido sobre el Unna, y un almacén capaz para 40 sacas de algodón. En el día se están transportando los materiales necesarios para la construcción de otros almacenes, que deben estar hechos el año próximo venidero, y contener á lo menos 80 sacas. También se fabrica un edificio cómodo para los viajeros, y en todo el año de 1814 se hallarán concluidas todas las demás partes de la empresa. El lazareto se dividirá en cinco departamentos distintos: el primero lo ocuparán los empleados, y los almacenes en que han de custodiarse las mercaderías que hayan ya pasado la quarentena: el segundo está destinado á hospedería de los viajeros, en la qual habrá sus locutorios para que puedan ver y hablar á las personas con quienes tengan que tratar sus negocios.

Se coronará de hermosos almacenes para las mercaderías que hagan la quarentena un vasto recinto de 100 toesas de longitud. Otra parte del lazareto está aplicada al alojamiento de las caravanas que llegan, y para sus caballerías: en fin, el hospital formará un establecimiento enteramente separado. En los años de 1811 y 1812 se ha executado la mitad de un gran malecón, que deberá acabarse en 1813, y rodear todos los edificios y oficinas del lazareto. En este mismo año se construirá otro puente sobre el brazo pequeño del Unna, para facilitar á las caravanas la entrada al lazareto. Los regimientos croatas han contribuido con todos los medios posibles á la realización de este establecimiento, que les abrirá una fuente de prosperidad, y dentro de dos años será, según todas las apariencias, uno de los más hermosos en su especie.

REINO DE ITALIA.

Milán 22 de diciembre.

El tribunal ordinario especial de Módena, á

instancia del fiscal, pronunció el día 3 de noviembre una sentencia, por la que manda se secuestren todos los bienes muebles é inmuebles habidos y por haber del señor Felipe Paulucci, natural de Módena, que se halla sirviendo en los ejércitos de Rusia: se le intima además que en el término de un mes comparezca personalmente ante el procurador general del Rei, y no lo haciendo, se le declarará rebelde y contumaz, y se le aplicará el rigor de las leyes. (*Diario italiano.*)

IMPERIO FRANCÉS.

Brusélas 24 de diciembre.

Todas las sociedades de esta ciudad, excitadas por un mismo espontáneo impulso, se han apresurado á formar subscripciones con el objeto de invertir su producto en pan y leña para los indigentes. En esta parte reina aquí una emulación de beneficencia que merece todo elogio.

Lila 30 de diciembre.

Hemos anunciado que el consejo de reclutas, después de haber concluido sus operaciones en los distritos de Lila, Avesnes, Cambrai y Duai, regresó á la capital del departamento el 10 de este mes, y que en los cinco días siguientes 2015 hombres se habían puesto en camino para reunirse con los cuerpos á que estaban destinados.

El 18 pasó dicho consejo á los distritos de Hazebrouck y de Dunquerque, y el día 24 volvió á entrar en Lila. En los tres días siguientes al de su regreso han salido 574 conscritos para unirse á sus cuerpos.

El contingente para el ejército era de 2695 hombres.

El número de los que se han puesto en camino asciende á 2589.

De manera que los que faltan son los conscritos ausentes, á quienes se examinará en los departamentos donde se encuentren, y algunos que gozan del término que se les ha señalado para presentar otros que los suplan.

El alistamiento para la marina se ha hecho al mismo tiempo que el del ejército terrestre, y acaba de llegar á Amberes el contingente de 75 conscritos para entrar en el regimiento 4.º de artillería de marina.

En este año, igualmente que en los anteriores, son dignos de elogio, tanto el zelo de los funcionarios que han concurrido á las operaciones del alistamiento, como la sumisión y excelentes disposiciones de los conscritos convocados. (*Diario del Norte.*)

Paris 31 de enero.

Hoy 31 de enero de 1813 S. M. el Emperador y Rei ha recibido antes de la misa en el palacio de las Tullerías al cuerpo diplomático, que ha sido conducido á esta audiencia por un maestro y un ayudante de ceremonias, é introducido por S. E. el gran maestro.

En esta audiencia han sido presentados á S. M. por S. E. el duque del Campo de Alange, embajador de S. M. el Rei de España; S. E. el conde de Casa Valencia, consejero de Estado de S. M. Católica, y el caballero de Lantz, prefecto de Córdoba.

Por el señor de Cetto, ministro de S. M. el

Rei de Baviera, el señor conde Jenisson, secretario de legacion de S. M., agregado á la mision bávara en Paris.

Por S. E. el duque de Bassano, ministro de Relaciones exteriores, el señor Nasarzewski, caballero polaco; y el señor conde Nicolas Abramtuiez, agregado al estado mayor del ducado de Varsovia.

VARIEDADES.

POLITICA.

En la obra francesa titulada *Tableau de la Grand Bretagne, de l'Irlande et des possessions anglaises dans les quatre parties du monde* se hallan hechos y consideraciones muy importantes que pueden guiar al conocimiento exacto de esta nacion, que con rasgos característicos y comunes á todos sus individuos reúne las qualidades mas opuestas y los contrastes mas singulares. Asi se explica el autor de esta obra, tanto mas digno de crédito, quanto que ademas de tener un conocimiento exacto de las leyes, comercio, marina, fábricas, costumbres, usos y carácter de los ingleses, ha considerado con imparcialidad y sin acrimonia todos los monumentos, instituciones y relaciones políticas de esta nacion, que hoy equivoca la senda de su prosperidad verdadera por su sistema ministerial, que tan solo conspira á existir en medio de la sangre y de la destrucion de los demas pueblos.

Veamos como se explica el autor del *Tableau* en un resumen que inserta en el tomo IV, pág. 266.

Los ingleses reúnen „la altivez á un carácter servil; el orgullo á la vanidad; la humanidad á la dureza; el ceño del mal humor á la poca vergüenza; la razon, juicio y conocimientos á delirios religiosos y á preocupaciones de toda especie; el orgullo de la libertad á la violenta saca de marineros conocida con el nombre de *presa*, y á los enganches perpetuos en el estado militar; una prodigalidad casi siempre ridícula y una economía sórdida muchas veces; mucho luxo exterior y mezquindad en la vida doméstica; mugeres juiciosas, tímidas y modestas y hombres con frecuencia desordenados, descarados y crapulosos; maridos que hacen estimacion de sus mugeres, y que las tratan con desprecio.

„En la nacion inglesa la limpieza es estremada hasta el último grado, y al mismo tiempo un mismo vaso sirve para beber muchas personas, ó bien un vaso inmundo se suele encontrar como un mueble en el comedor. Se observa la apariencia de la igualdad perfecta, y todas las clases, todos los lugares visibles se disputan con ardor, aun en las diversiones públicas; se ve una comodidad generalmente propagada en todas las clases, y el aspecto de la miseria oculto, de manera que no ofende al corazon, y sin embargo todos los rostros estan tristes y taciturnos. La libertad de la prensa, instituida para proteger á los ciudadanos, se ha convertido en una calamidad pública: nacion activa y alentada en las empresas, pero tibia é impasible en los placeres; hablando sin cesar de afectos y de felicidad doméstica, y corriendo sin cesar en pos de la disipacion y del deleite; abandonando sus hijos á sí mismos desde la adolescencia, y dexando sin cuidar á sus padres en la ancianidad: nacion que con

energía, reflexión, amor á la independencia, adapta ciegamente en los negocios públicos el modo de pensar de un gefe de partido: que ama exclusivamente su pais, mas no á ningun otro: que tiene mucho apego á sus costumbres, á su régimen, á su patria; pero de donde al mismo tiempo se expatrian tantos individuos voluntariamente para no volver jamas. La inquietud, la codicia, la ambicion no les hace amar ni desear la guerra; el espíritu nacional les haria desear exclusivamente una prosperidad fundada esencialmente en la paz; pero un carácter servil les obliga á hacer la guerra contra su propio interes, arrastrados por la influencia ministerial.

„Es tiempo de que la Inglaterra salga de la ilusion á que sus sucesos pasados y su prosperidad, que ya tambien pasó, la habian arrastrado: que renuncie á su orgullo, á la preuncion, á la codicia, á la doblez que hacen mucho tiempo há la basa de su conducta política, y que le han engañado casi todas las naciones de la Europa: es preciso que se acuerde que sus triunfos fundados en operaciones atrevidas, muchas veces temerarias, fueron debidos en mucha parte á la molición, á la irresolucion, á la apatia y á la equivocada conducta de sus rivales, y que los numerosos aliados, que le facilitaron las equivocaciones políticas de Luis XIV, desampararon desde que estos mismos aliados fueron viendo que la Inglaterra conspiraba á un comercio universal y exclusivo.

„Es tiempo de que reflexionando en los progresos de las luces, cuyo efecto inevitable es el de obligar á cada nacion á formarse un fondo de riqueza de los productos de su suelo y de su industria, la Inglaterra se asuste al ver acercarse el momento en que las grandes ventajas de su comercio exterior van á desaparecer: que conozca que solamente de su interior pueden hacer ya su potencia real y permanente, y que los mejores y mas seguros consumidores de los productos de sus fábricas son sus habitantes: que en lugar de impedir los progresos de las demas naciones, y de aumentar en su seno la miseria pública, cuyos progresos son espantosos, procure desmontar y romper tantos excelentes terrenos incultos como tiene en su isla, y que una política bárbara abandona á los ganados, en lugar de hacerlos servir á alimentar hombres: es tiempo de que considerando quan frágil es el fundamento en que descansa toda su prosperidad, que es el crédito mercantil, procure reprimir la insaciable codicia de sus especuladores, que actualmente causa tantas turbulencias entre sus fabricantes y negociantes: que se convenza en fin que la guerra es á la larga el azote mas tremendo de un pais, cuya prosperidad está fundada en el comercio, y que el mayor de los beneficios de que puede gozar es la paz.”

Estas son, entre otras muchas consideraciones que contiene el resumen del *Tableau*, las que hemos creído conveniente extractar para venir á corroborar lo que dice este hábil autor con lo que resulta de las ocurrencias políticas que han mediado despues de que se imprimió aquella obra, que fue en el año VIII, es decir, hace mas de 11 años.

En quanto al carácter individual de los ingleses no hai provincia de la península, en donde han estado por desgracia mas ó menos tiempo, que no haya observado los contrastes indicados al principio de este extracto, principalmente aquella altivez

insoportable, aquel desden inhumano con que han tratado hasta sus mayores amigos, aquella tendencia á un predominio duro y exclusivo, aquella carencia de formas sociales con que se suavizan entre los hombres cultos hasta los males mismos de la guerra; en fin, aquel desprecio de los hombres de mérito y de valor de las demas naciones. No hai hombre observador é imparcial que no haya conocido este espíritu de los ingleses, y que no haya notado que el amor mismo de su patria, lejos de cifrarse en los motivos sociales, en aquella fraternidad filosófica de las naciones verdaderamente civilizadas, solo descansa en el orgullo de las pretensiones á la superioridad: en una palabra, puede decirse que los ingleses se aman en general á sí mismos, porque odian á los demas pueblos, porque los consideran ó los quieren considerar como inferiores, como naciones esclavas.

En quanto á la segunda parte de las consideraciones del autor del *Tableau*, la Inglaterra no puede ya salvar su opulenta industria y sus fábricas de una catástrofe cierta. Pudiera impedirse que esta catástrofe fuera completa, si los hombres ilustrados que hai en Inglaterra pudieran triunfar del partido de la guerra, y consiguieran hacer una pronta paz. Mas no siendo así, la Europa entera se va habituando á pasarse sin el comercio ingles y sin los productos de sus fábricas. Los frutos coloniales serán reemplazados con ventaja: el azúcar se saca hoy de una porcion de substancias que la contienen, y que una nueva industria aprovecha ya con utilidad. El añil del pastel ha venido á ser en manos de hábiles químicos tan bueno por lo menos como el de las colonias: los algodones de levante suplen muy bien los que los ingleses nos traian. Un fermento general reina en todo el vasto imperio por hacer prosperar á un tiempo todos los ramos de industria y de fabricacion: los paños de toda especie, las sedas, los percales, los lienzos &c. marchan con una rapidez asombrosa, igualando, y algunos excediendo ya en calidad á los de las mas acreditadas fabricas inglesas. Los fabricantes franceses venden con mucha estimacion sus géneros, mientras que los fabricantes ingleses, que casi no encuentran mas recurso que el de un vergonzoso contrabando, venden con desestimacion sus efectos, y á costa de sus capitales.

La guerra con los Estados-Unidos de América es otra calamidad que amenaza á la Inglaterra, no precisamente por la suerte de las arinas, sino porque la industria, bien independiente de estas, trabaja en silencio en aquella parte del mundo para crear una prodigiosa cantidad de talleres y obradores de todos géneros. Los merinos han prosperado allí de una manera asombrosa; y con buenas lanas y buenas fabricas los paños serán de tan buen uso como los de las mejores fabricas inglesas: lo mismo sucederá con otros ramos de fabricacion, cuyo consumo en aquella parte del mundo hacia parte de la riqueza de Inglaterra, y de que ella misma se priva por su mala conducta política.

Hai mas: la miseria pública se va aumentando en Inglaterra: nada lo prueba mas que los desórdenes de Nottingham y de otros condados. La industria llama á los fabricantes do quiera que se hallen: el sobrante de obreros en una nacion que no les puede dar pan pasa casi siempre á la nacion que los necesita, y que está en estado de pagar sus sudores.

En fin, de todò esto resulta que la Inglaterra ha puesto ya en el caso á casi todas las demas naciones de no necesitarla, y quando una vez se halle ensalzada la industria de los pueblos que hoy se hallan separados de su influxo, quando esta industria esté arraigada, entonces ni la paz mas profunda, ni los tratados de comercio y navegacion, por mas ventajosos que fueran á la Inglaterra misma, podrán variar el curso de este nuevo rumbo de la industria. ¿Cómo se ha de obligar al consumidor parroquiano de una fábrica acreditada de Leon ó de Nimes á variar de fábrica, porque es inglesa? La preocupacion misma que reinaba en otro tiempo en Europa y en América á favor de las cosas inglesas desaparecerá enteramente, como desaparecen todas las preocupaciones, y el siglo en que la industria continental complete su triunfo es el siglo en que un nuevo orden de cosas rebaxará el orgullo de la soberbia Inglaterra al nivel que la asigna la naturaleza. Si estas ideas no son exáctas, no hai en economia política ninguna precision, y entonces sería una ciencia fútil.

¡Cuán próspera estaría hoy la España si no se hubiera entregado en manos de la Inglaterra! Sus sedas, sus lanas, su pastel ó glasto, cuyo cultivo y beneficio es tan bueno en casi todas sus provincias: sus cáñamos y linos capaces de competir con los mejores de la Suecia: sus cañas de azúcar, que vienen tan bien en tantos puntos de la costa del Mediterráneo; en fin, todas sus demas producciones naturales, de que abunda su suelo, ¿necesitaban ni necesitan nunca de la mano importuna del gobierno británico para concurrir á la dicha nacional? Si la nacion española hubiera permanecido quieta y pacífica, libre del influxo ingles que la aniquila, ¿no hubiera ya llegado á ser en estos cinco últimos años una de las naciones mas favorecidas de la Europa, baxo un gobierno benigno, regida por un Rei capaz de extirpar todos los males públicos, y de ensalzarla al último grado de dicha y de gloria? ¡Verdad amarga por cierto! ¡Verdad que no puede perder de vista el que ame de veras su patria! = J. V. (*Gazeta de Vitoria del 8 de febrero de 1813.*)

TEATRO.

En el de la Cruz se executará la comedia titulada la Virtud consiste en medio, y pródigo y rico Avarientito; seguirá una escena de música, que significará la muerte de Semíramis por su hijo Arsaces, y se concluirá con un divertido fin de fiesta. Se cobrará de subida. A las cinco.